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CCE REPORTA CIERRE 
DE MÁS DE 40 MIL 
EMPRESAS EN PUEBLA
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
reportó el cierre de más de 40 mil empresas, 
debido a la pandemia del Covid-19. 
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ANGELOPOLITANAS

Es tal la fuerza del feminismo mexicano que después 

de 8M sigue dando de qué hablar.

De este tamaño es el conflicto político que se vive 

en Puebla que el gobernador, Luis Miguel Barbosa, 

declaró que Puebla tiene que recuperar la paz, el 

orden y la sana convivencia en todos los segmentos 

d e la sociedad. Adelantó que su gobierno reparará los daños que 

se registraron en la capital por la manifestación de grupos feministas.

Barbosa insistió que su gobierno no criminaliza las protestas sociales, 

sin embargo, dijo que lo ocurrido ayer en “la capital poblana fue la 

vandalización de inmuebles”.

La Fiscalía está realizando las investigaciones para deslindar res-

ponsabilidades, y para conocer a los autores políticos e intelectuales 

de las afectaciones que sufrieron inmuebles públicos y privados.

 Instruyó al secretario de Infraestructura, Juan Daniel Gámez, reu-

nirse con los titulares de los inmuebles del Congreso, la Comisión de 

Derechos Humanos y la Fiscalía del Estado, para hacer un recuento de 

los daños, y lo correspondiente con el INAH en caso de monumentos 

históricos, como la Catedral.

 “Hay que limpiar la casa, hay que barrerla, hay que dejar las cosas 

en orden, bien reparadas”, precisó el gobernador acusando a las 

feministas del escenario.

 No muy lejos de ahí, la presidenta municipal, Claudia Rivera 

Vivanco, por su parte acusó que se está criminalizando la protesta 

social y violando la presunción de inocencia de las participantes 

del movimiento 8M.

Afirmó que en algunos medios de comunicación locales fueron publi-

cadas imágenes e información de personas a las que acusaron de ser 

servidoras públicas del municipio, cuando corresponden a hechos 

ocurridos en 2020, por lo que se busca desacreditar su administración.

“Me parece muy delicado en el siguiente sentido de que no puede 

haber acusaciones a la ligera (…) porque estaríamos hablando de una 

violación de derechos humanos de una violación a la presunción de 

inocencia”, agregó.

En respuesta, el gobernador Barbosa se refirió al tema y dijo que 

las fotografías en cuestión no están alteradas y que como el delito 

de daño a propiedad inicia una carpeta de investigación por oficio, 

desde ayer están ante la Fiscalía del Estado.

“El gobierno va a tener una posición muy, muy cuidadosa en todo 

esto, para no dar la razón a quienes están detrás de este tipo de mani-

festaciones, a quienes hicieron de este día de conmemoración y de 

planteamientos, un día de violencia. Nadie se está inventando nada, 

¿por favor?, de que las fotografías son de hace un año. Y resulta increí-

ble que alguien lo pueda manifestar así”, le devolvió a la alcaldesa.

Esta es una renuncia de carácter político, ¿quién pagará la factura?

Diputados de la actual legislatura recibieron la renuncia 

con carácter de irrevocable del magistrado del Tribunal 

Superior de Justicia, Jorge Cruz Bermúdez, y sobre 

quien recaen una serie de denuncias por anomalías 

mientras fue director del Comité Administrador Poblano para la 

Construcción de Espacios Educativos (Capcee).

En sesión del pleno la diputada local y vicepresidenta de la Mesa 

Directiva del Congreso local, Josefina García, dio cuenta que el 

documento fue ingresado a la Comisión de Gobernación y Puntos 

Constitucionales.

Por su parte, la diputada priista, Rocío García Olmedo, consideró 

importante que la vacante sea ocupada por una mujer. Finalmente 

se fue.

Donde las cosas no mejoran es en el asunto de la vacu-

nación masiva contra el Covid, en el estado ahora en 

Tehuacán donde el biológico llegó 7 horas después de lo 

anunciado y hay retraso en su aplicación.

Ayer martes, el secretario de Salud, José Antonio Martínez 

García, informó que apenas se tiene un avance de 15 por 

ciento en la aplicación de la vacuna Pfizer a personas de 

la tercera edad en el municipio de Tehuacán.

El funcionario estatal dijo que este porcentaje representa 

4 mil 118 vacunas aplicadas de las 27 mil 300 que envió 

la federación a Tehuacán, comentó que el total de dosis que se apli-

caron fueron en los 13 puntos de vacunación que se destinaron de 

manera estratégica, cuando la gente hizo largas filas y en algunos 

estaban vacías.

El problema continúa porque mientras ayer siguieron funcionando 

las brigadas de vacunación, en el caso de San Andrés Cholula no hay 

vacunas, y por el contrario no se tiene una fecha para que se aplique 

la segunda dosis, y sólo dice la autoridad que pueden llegar entre 21 

y 42 días, pero no hay nada seguro.

El precandidato a diputado federal panista, Mario Riestra, 

demandó a la presidenta municipal de Puebla, Clau-

dia Rivera Vivanco, que realice una consulta 

ciudadana y se asesore con expertos para modificar 

el proyecto de renovación del zócalo y evitar caer en 

errores e inconsistencias como el retiro innecesario del 

“Árbol de la Vida” para colocar en su lugar un espejo de agua.

Riestra insiste que la emergencia sanitaria por Covid-19 

ha generado un deterioro económico, por lo que, de no 

realizarse la obra de mejoramiento urbano de manera gradual, ésta 

pondría en riesgo la supervivencia de los pocos establecimientos, 

negocios o empleos que se tienen en el Centro Histórico, tema ya 

tratado pero que el gobierno federal insiste que debe ser en un plazo 

de seis meses la construcción, porque este año debe quedar concluida.

Dijo que el proyecto es contradictorio porque contempla una reha-

bilitación integral del Zócalo para recuperar el espacio físico que la 

plaza tenía en 1915, y las nuevas disposiciones pretender instalar 

una bahía para el aparcamiento de turibuses sobre la calle 2 Sur. El 

tema se va a calentar.
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ESTUDIANTES BUAP 
OBTIENEN BECA 
BBVA PARA CHAVOS 
QUE INSPIRAN

Este programa apoya a jóvenes 
con excelencia académica

BBVA llevó a cabo un convenio de colaboración con la Máxima Casa 
de Estudios de Puebla para apoyar a jóvenes de bajos recursos y de 
excelencia académica. Destacó que en el periodo 2019-2020 un total 
de 17 estudiantes accedieron a esta beca, además de que cuentan 
con alumnos que han sido apoyados por dicha fundación desde sus 
estudios de secundaria, por lo que actualmente son 200 jóvenes de 

Para esta beca, las y los alumnos debieron cumplir con requis-
itos establecidos por la fundación, como haber concluido el bachil-
lerato con un promedio mínimo de 8.0, estudiar el primer año de 
universidad durante el ciclo escolar 2020-2021 y tener la necesidad 
del apoyo económico para continuar con sus estudios.

Un total de 20 estudiantes de la BUAP fueron seleccionados para 
-

ran, el cual consiste en un apoyo económico por un monto inicial 
de 3 mil 500 pesos mensuales, cantidad que se incrementará de 

su formación de licenciatura.

-
niería, Ciencias Químicas, Economía, Ciencias de la Electrónica, 

-

María Elena Ruíz Velasco, titular de la Dirección de Administración 
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JUEZ ANULA CONDENAS DE LULA DA SILVA 
Y PODRÍA VOLVER A SER CANDIDATO
El juez Edson Fachin de la Suprema Corte Federal de Brasil 
consideró que la Justicia Federal en Paraná no debió juzgar 
al expresidente por la falta de relación entre las denuncias y 
las desviaciones practicadas en Petrobras.

JOAN LAPORTA ES ELEGIDO 
PRESIDENTE DEL BARCELONA
Con el 54.28% de votos a su favor, Joan Laporta se 
convirtió este domingo en el nuevo presidente del 
club blaugrana, derrotando a Víctor Font y Antoni 
Freixa. Durante su primer discurso, hizo referencia 
a Lionel Messi y rindió homenaje a Johan Cruyff.

LAS MUJERES SON LAS MÁS AFECTADAS 
POR LA PANDEMIA DE COVID-19
En el Día Internacional de la Mujer, los datos 
revelan cómo están siendo impactadas por la 
pandemia: aumento de feminicidios, triples turnos y 
primera línea en la lucha contra el virus.

CUAUHTÉMOC GUTIÉRREZ SOLICITA AMPARO; 
DELITOS EN SU CONTRA SON GRAVES 
El recurso lo presentó en el juzgado Décimo Primero de Distrito de 
Amparo en Materia Penal en la Ciudad de México, contra la orden de 
captura otorgada por un juez penal del Tribunal Superior de Justicia de la 
Ciudad de México por los delitos de trata de personas, en las modalidades 
de explotación sexual agravada, en grado de tentativa, y de publicidad 
engañosa, así como del delito de asociación delictuosa.



Cerca de las 2 de la mañana locatarios que hacían 
guardia en el Mercado de Amalucan, denunciaron 
vía redes sociales, que más de medio centenar de 
policías municipales tomaron de sorpresa las inme-
diaciones de dicho centro de abastecimiento.

Recordemos que la Secretaría de Desarrollo Agra-
rio, Territorial y Urbano (Sedatu) en colaboración del 
Ayuntamiento de Puebla, iniciará la remodelación 
del inmueble.

Por lo que locatarios pedían ayuda a ciudadanos, 
a modo de impedir que ya no lo dejaran entrar a 
sus locales, sin embargo, la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana (SSC), tomaron calles que rodean 
al mercado desde la Avenida de las Torres hasta 
Retorno Naranjo, lo cual generó extrañeza a vecinos 
de la zona, pues al iniciar sus tareas cotidianas se 
encontraban que varios no podían tomar el servicio 
colectivo, así como atravesar la calle, pues habían 
colocado vallas que lo impedían.

En un recorrido de Lo de Hoy, vecinos expresa-

ron a este medio de comunicación que les da miedo 
el tipo de enfrentamiento que se pueda suscitar, 
pues el ambiente se encuentra muy pesado debido 
a que los locatarios se agrupaban a los alrededores 
del lugar.

Se pudo constatar que personal del Ayuntamiento 
de Puebla, se encuentran montando carpas abajo 
del puente, para que los locatarios puedan seguir 
con sus ventas.  

Doña Paulina Uribe, vecina del retorno durazno, 
dijo, “A mí me da miedo salir, ahora a dónde vamos a 
hacer las compras, por ejemplo, yo soy de la tercera 
edad y no puedo caminar mucho, a dónde voy a ir 
a conseguir lo que necesito- y luego todo cercado, 
peor, da miedo ver tanta policía, a ver en qué termina 
esto, yo no estoy de acuerdo si sacan a los locata-
rios abajo del puente, ya me imagino la cantidad de 
animales que se generará con esto”, acotó.

Posteriormente los locatarios denunciaron que 
cuatro de sus compañeros, habían sido detenidos 
porque se oponen a las obras, en tono molesto dijeron 
que no son delincuentes, pues lo único que hacen es 
defender su negocio por el que han pagado años.

“No somos 20 locatarios inconformes, somos la 
mayoría, ¿por qué no quiere entender la presidenta 
nuestra situación?”, dijeron.

Finalmente, señalaron que no son los únicos 
inconformes, pues vecinos de las colonias que se 
abastecen en este lugar los apoyan, debido a que es 
lo más cercano que tienen para hacer sus compras, 
además de que no se guardaría la sana distancia 
como lo han pedido las autoridades. 

      ALMA  MÉNDEZ

DEL REPORTERO

Largo camino a la igualdadFrenando A.
Crisanto
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Toma policía municipal 
Mercado de Amalucan 

La igualdad y la justicia que demandan las mexicanas tiene un largo camino por delante.

Las manifestaciones recientes del 8M generaron diversas reacciones, pero desde 

el poder, el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, las llamó 

provocaciones; mientras el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, afirmó que su 

gestión no criminaliza las protestas sociales, pero los actos del lunes “fue la van-

dalización de inmuebles”.

Desde el poder municipal, la presidenta Claudia Rivera Vivanco acusó que se 

está criminalizando la protesta social y violando la presunción de inocencia de 

las participantes del movimiento 8M.

“Me parece muy delicado en el siguiente sentido de que no puede haber acusaciones 

a la ligera (…) porque estaríamos hablando de una violación de derechos humanos 

de una violación a la presunción de inocencia”, agregó.

El gobernador señaló que las fotos señaladas no están alteradas y que como el delito 

de daño a propiedad inicia una carpeta de investigación por oficio, desde el lunes 

están ante la Fiscalía General del Estado.

Esta es una discusión que se da en las alturas y tiene distintas motivaciones, el 

problema es lo que sucede en la base social donde el conflicto es aún mayor y el 

gobierno no ha establecido políticas públicas coherentes y articuladas para atender 

las demandas de las mujeres mexicanas.

De ahí el coraje con el que protestan.

Este año el 8M, estuvo marcado por la devastadora pandemia del Covid-19.

Asa Regner, directora ejecutiva adjunta de ONU Mujeres y exministra de Género 

de Suecia (2014-2018), escribió el lunes pasado en el Washington Post:

“El tema que diversas organizaciones hemos planteado para 2021 es “Mujeres en 

liderazgo: hacia un futuro igualitario en un mundo post-COVID-19”, el cual es 

un recordatorio del catastrófico impacto de la actual crisis: incontables pérdidas 

humanas, una recesión económica asoladora e incertidumbre global.

“Pero al mismo tiempo es un tributo a la extraordinaria contribución de las mujeres 

para mantener a nuestras sociedades de pie, en medio de una crisis sin parangón 

en la memoria reciente.

“Las mujeres han sido la primera línea de defensa contra el coronavirus. Esto, sin 

embargo, no ha significado para ellas mayor poder de decisión a la hora de definir y 

planificar la respuesta a la pandemia, ni mucho menos un merecido incremento en 

sus ingresos (los cuales, por el contrario, se han visto mermados en una proporción 

mucho mayor a la de los hombres). Una vez más, el liderazgo de las mujeres ha sido 

relegado como un tema secundario. Y en esta coyuntura, se hace más oportuno 

que nunca abordar este problema”.

Más adelante explica que “aun cuando se registran avances alentadores —el más 

reciente, la primera mujer vicepresidenta y un número récord de mujeres en un 

gabinete en Estados Unidos— apenas 22 países (de un total de 193) están liderados 

por una mujer y las mujeres ocupan solamente 25% de los escaños parlamentarios. 

De mantenerse el ritmo actual, necesitaríamos 130 años para alcanzar la paridad 

de género en las jefaturas de Estado, algo que ni siquiera nuestros nietos verán.

“La voluntad política para revertir este cuadro es un primer paso indispensable. 

Pero debe venir acompañada de acciones, incluyendo el fortalecimiento y la efec-

tiva implementación de leyes que regulen el cumplimiento de cuotas en todos los 

ámbitos: desde los procesos electorales hasta las juntas directivas del sector privado.

“También se necesitan más nombramientos de mujeres en los poderes Ejecutivos 

nacionales: apenas 14 países tienen gabinetes paritarios. Y finalmente, es condición 

sine qua non el compromiso de los partidos y de los hombres que hacen política para 

cambiar la cultura y las prácticas discriminatorias que impiden y obstaculizan a 

las mujeres postularse, ser elegidas y desempeñar cargos públicos.

“Más allá de las trabas reglamentarias, es necesario hacer frente a las normas socia-

les y barreras culturales —persistentes en todo el mundo y reforzadas en muchos 

casos por los medios de comunicación y la industria del entretenimiento— que 

fortalecen la noción equivocada de que las mujeres no somos aptas para liderar.

“Esto tiene su manifestación más extrema en la violencia que hemos enfrentado 

muchas mujeres que hacemos vida pública y política, incluyendo acoso, intimi-

dación, y agresiones por medio de plataformas virtuales, que coartan nuestro 

ejercicio del poder y pretenden silenciar nuestras voces”.

Hasta ahí un artículo que concluye la oportunidad que genera una crisis para 

insertar en la toma de decisiones y el poder a las mujeres.

Por lo visto, en México mientras ellas toman las calles y la voz para reclamar sus 

derechos, se les acusa de provocadoras o se sospecha de su inocencia ante hechos 

vandálicos, en el que no participaron todas.

La igualdad y la justicia que reclaman en nuestro país tienen un largo camino por 

delante, que quizá no vean siquiera sus nietas.

fcrisanto00@yahoo.com.mx

Twitter @fercrisanto

Facebook: Fernando Alberto Crisanto

La secretaria de Turismo en 
Puebla, Marta Ornelas, tomó 
protesta al Consejo Consulti-
vo de Turismo del Estado de 
Puebla, el cual realiza la Alian-
za Regional por el Turismo y 
la Cultura, con la que se es-
tablecerán redes estratégicas 
de promoción con estados 
vecinos, misma que inició en 
el estado de Oaxaca.

 Durante la primera re-
unión, establecieron 
una línea de tra-
bajo que per-
mita integrar 
ideas, inicia-
tivas y pro-
puestas para 
atender las 
necesidades 
que aquejan 
a la actividad 
turística,

 La funcionaria es-
tatal, manifestó que se pro-
moverá el trabajo coordina-
do entre la dependencia y 
los organismos interesados, 
en un marco de apertura, 
respeto, disposición, dina-
mismo y consenso, además 
de valores.

 El Consejo está integra-

do por directores generales 
de la Secretaría de Turismo, 
así como representantes 
de organismos empresari-
ales como Manuel Domín-
guez Gabián, presidente 
de la Asociación de Hote-
les y Moteles; Olga Mén-
dez Juárez, presidente de 
la CANIRAC; Félix Ruano, 
presidente del Consejo Na-
cional de Empresas Turísti-

cas; Marco Antonio 
Prosperi, presiden-

te de CANACO, y 
Luis Espinosa 
Rueda, pres-
idente de la 
C A N A C I N -
TRA.

 Asimis-
mo, por Alfon-

so Gómez Quin-
tanar, presidente 

del Consejo de Promo-
ción Turística de Puebla; 
Andrés de la Luz Espinosa, 
presidente de la Asociación 
de Centros Comerciales; 
Angélica Galindo directora 
general TIP-Tours e Ignacio 
Alarcón Rodríguez Pacheco, 
presidente CCE. 

           ALMA MÉNDEZ

Consejo Consultivo de Turismo 
realiza alianzas estratégicas con 
estados vecinos

tra-
r-

ad 

;
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t

Comerciantes denuncian que fueron sacados a la fuerza. FOTO: 
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Empresarios aseguraron que 
es penoso que los hechos que 
ocurrieron ayer en la marcha 
feminista, pues la violencia 
y el vandalismo no legitiman 
las causas de las mujeres por 
mejorar sus derechos de ig-
ualdad.

En su oportunidad el 
presidente de la Confeder-
ación Patronal de la Repúbli-
ca Mexicana (Coparmex), 
Fernando Treviño Núñez, 
aseguró que su cámara alza 
la voz por las mujeres que 
han sido víctimas de violen-
cia, pero lamentó que los 
hechos vandálicos ocurri-
dos la tarde de este lunes 
son actos delictivos.

Aseguró que en la Copar-
mex, están convencidos de 
que las manifestaciones son 
expresiones de hartazgo, lu-
cha y esperanza, el #8M2021 
es un día que conmemora la 
causa de las mujeres a lo lar-
go de la historia.

 “Abre un espacio al diálo-

lugar que las mujeres nunca 
debieron perder. Lo que ve-
mos hoy en nuestra ciudad es 
delincuencia”, acotó.

Por su parte, el presiden-
te de la Cámara de Comercio, 
Servicios y Turismo de Pueb-
la (Canaco), Marco Antonio 
Prósperi Calderón, aseguró 
que el gobierno no está ha-
ciendo bien las cosas, pues 
por una situación ideológica 
le da cabida a estos grupos 
que son anarquistas y que 
únicamente buscan deses-
tabilizar.

Enfatizó que como socie-
dad se están haciendo mal las 
cosas, pues se necesita poner 
la solución desde su trinchera, 
ya que no es posible que 
pasen este tipo de situaciones 
donde no hay responsables.

Aseguró que desde la 
Canaco, se busca equidad 
y ser buenos empleadores, 
pero se necesita que todos 
solucionen este tipo de man-

ifestaciones porque pierde la 
sociedad y pierden más las 
mujeres que hacen este tipo 
de acciones que tanto tiempo 
les ha costado.

“No están celebrando el 
día de la mujer, ya que más 
bien se pone más grave la 
situación, si hay violencia 
contra las mujeres, con este 
tipo de cosas se puede acre-

Por su parte, la presiden-
ta de la Cámara Nacional de 
la Industria de Restaurantes 
y Alimentos Condimenta-
dos (Canirac), Olga Méndez 
Juárez, dijo que la mani-
festación está bien, hasta el 

-
ca, pues cuando se genera 
violencia y disturbios, sobre 
todo al patrimonio del Esta-
do, es donde pierde su es-
encia y se sale de contexto 
la manifestación, pues no se 
puede exigir cese de violen-
cia, cuando se genera más 
violencia.  ALMA MÉNDEZ

CANACO SE CONGRATULA POR 
APERTURA DE DÍA DOMINGO
Van por apertura de giro de vinos y licores

CCE REPORTA CIERRE DE MÁS DE 40 MIL 
EMPRESAS EN LA ENTIDAD POBLANA

CCE realiza su segunda Jornada de sanitización en la 
bahía de la IBERO de 11 a 4 de la tarde de este martes

La Cámara de Comercio, Servicios 
y Turismo de Puebla (Canaco), 
celebró que, dentro del Decreto 
emitido por el Gobierno del 
Estado, ya solo se tenga 
un día solidario, pues el 
domingo es un buen día 
de venta.

El presidente, Marco 
Antonio Prósperi Calderón, 
apoyó que los aforos sigan 
estrictos, pues eso ayudará a 
que no crezcan los contagios por 
Covid-19.

Adelantó que esta semana ya tendrán un acercamiento 
con el nuevo coordinador de Protección Civil Estatal, 
donde le propondrán que los cómo activar los giros que 
aún siguen cerrados, como el comercio esencial de vinos 
y licores.

Pues aseguró que es un gran mercado, un gran emplea-
dor, dijo que siguen poniendo la propuesta sobre la mesa.

Así como diversos giros que ya deberían estar abier-
tos con cumplimiento de aforos en las disposiciones que 
ha puesto protección civil estatal y municipal, como el 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), para que 
pronto puedan abrir a las actividades.

Reiteró que su preocupación es la pérdida de empleos 
que han tenido durante la pandemia en 2020 y a inicios 
de este 2021.

En su oportunidad la presidenta de la Cámara Nacional 
de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimen-
tados (Canirac), Olga Méndez Juárez, coincidió con el 
presidente de la Canaco, pues dijo que el abrir los domin-
gos les representa un 80 por ciento de su venta ya sea 
con el servicio de domicilio o para llevar, además de que 
el estar cerrado un día como el domingo, afectaba a los 
trabajadores debido a que no se generaban las propinas.

 Además de que los días solidarios uno lo absorbía 
el trabajador o se negociaba, pues a veces los dueños 
pagaban los dos días solidarios y el más perjudicado era 
el trabajador, por lo que la apertura los fines de semana 
ya es un avance para la recuperación económica, así 
como para el turismo, que, si bien no hay mucho, el que 
había no tenía dónde comer.

 Finalmente, dijo que de los 16 mil empleos que genera 
la Canirac, el 70 por ciento ya está trabajando de manera 
normal.   ALMA MÉNDEZ

vicios 
o),

n 
á a 

La violencia y el vandalismo no 
legitiman causas de las mujeres

El Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), reportó el cierre de más de 40 
mil empresas, debido a la pandemia del 
Covid-19.

 El presidente, Ignacio Alarcón Rodríguez 
Pacheco, aseguró que tienen un ejercicio 
de monitoreo, el cual les permitió saber 
que al principio se cerraron 15 mil, pos-
teriormente al revisar a detalle, se dieron 
cuenta que varias pymes instaladas desde 
oficinas internas, incluso desde las propias 
casas, incrementaba dichos cierres, por 
lo que son más de 40 mil, de todos los 
sectores productivos.

 Señaló que de los más de 50 mil empleos 
perdidos por cada negocio se perdieron 
entre 2 y 3 empleos directos.

 “Teníamos en el radar más de 15 mil 
empresas, pero en realidad revisando 
entre empresas y pymes que se manejaban 
desde otros puntos como en casa, esta-
mos hablando de más de 40 mil”, finalizó.

CANACINTRA DIO A CONOCER LOS 
MESES EN QUE HUBO LA MAYOR  

PÉRDIDA DE EMPLEOS
La Cámara Nacional de la Industria de 
la Transformación (Canacintra), dio a 
conocer que, durante los meses de abril, 
mayo, agosto, septiembre y diciembre, 
es cuando mayor pérdida de empleos y 
en julio octubre y noviembre se regis-
traron 22 mil 285 nuevos empleos, debi-
do a la pandemia del Covid-19.

 El presidente, Luis Espinoza Rueda, 
señaló que los sectores económicos más 
afectados con la pérdida de empleos du-
rante el mes de enero fueron el sector 
comercio y Servicios para Empresas, Per-
sonas y el Hogar.

 El sector menos afectado, fue el sec-
tor de Industrias de la Transformación, 
que tuvo una generación de 1,864 em-
pleos en el mes de enero.

 Mencionó que durante el año 2020 
se registró una disminución de 39,172 
empleos en el estado, una cifra impor-
tante, ya que en 2019 esta cifra fue de 
9,213 empleos. 

         ALMA MÉNDEZ

La mañana de este martes el Consejo Co-
ordinador Empresarial realizó la Segun-
da Jornada de Desinfección “Sanitizando 
Puebla”, en la bahía (explanada) de la Ibe-
ro Puebla la cual inició desde las 11 de la 
mañana hasta las 16 horas de este día.

 El presidente del CCE, Ignacio Alarcón 
Pacheco, dio a conocer que la semana 
pasada que iniciaron dichas jornadas en el 
estacionamiento de Explanada Puebla, se 
lograron sanitizar cerca de mil unidades de 
transporte público y privado.

 El empresario recordó que el objetivo 

es llegar a una meta de 30 mil vehículos 
desinfectados.

 Por lo que se abrió la invitación a los 
ciudadanos, para que puedan asistir a los 
diversos puntos donde se llevarán a cabo 
estas jornadas de desinfección, ya que 
son de manera gratuita y lo único que se 
necesita hacer es llegar con el vehículo 
limpio para que en dos minutos pueda ser 
desinfectado, además de señalar que los 
líquidos empleados para la desinfección 
tienen una duración de 3 días, los cuales 
no dañan la salud.  ALMA MÉNDEZ



La Secretaría de Salud registró 78 nuevos en-
fermos de Coronavirus, en comparación con los 
datos de ayer son 82 casos menos, también 
se contabilizaron 26 defunciones, actualmente 
hay 74 mil 301 acumulados y 9 mil 922 de-
cesos. 

El secretario de salud, José Antonio Martínez 
García explicó que hay 876 casos activos dis-
tribuidos en 68 municipios, del total, 854 pa-
cientes están hospitalizados, sólo 89 requieren 
mecánica asistida.

El secretario comentó que hasta el momen-
to se han realizado 122 mil 269 muestras de 

laboratorio, las que han salido positivas corre-
sponden al 60.8 por ciento del total.

De los pacientes bajo vigilancia médica, 
Martínez García indicó que hay 854 en insti-
tuciones públicas y privadas; de ellos, 89 son 
asistidos con ventilación mecánica. Detalló que 
los internos son atendidos en las siguientes 
unidades: en nosocomios de la Secretaría, 314; 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
son 311; hospitales privados, 83; ISSSTEP, 69; 
ISSSTE, 62; Hospital Universitario, ocho, y en 
el Hospital Militar Regional, siete.

 SILVINO CUATE

NO POLITIZAR TEMA DE VACUNAS, PIDE GUADALUPE MUCIÑO

CONGRESO ATENDERÁ LA PETICIÓN DE 
REVOCACIÓN DE CLAUDIA RIVERA
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Riestra pide a alcaldesa 
valorar renovación del 
zócalo

El Congreso local atenderá la propuesta 
que hicieron los representantes del sector 
empresarial sobre la revocación de Claudia 
Rivera Vivanco como presidenta municipal 
de Puebla. 

La diputada local y presidenta de la 
Junta de Gobierno y Coordinación Políti-

en próximos días se estará reuniendo con 
representantes de la iniciativa privada para 
conocer a fondo su solicitud. 

Merino Escamilla citó “hemos estado 
en comunicación, han buscado reunirse 
para poder exponernos esta intención de 
revocación de mandato”.

En días recientes el presidente del Con-

Nora Merino Escamilla, confirmó 
que en próximos días se estará 
reuniendo con representantes de la 
iniciativa privada para conocer a 
fondo su solicitud. 

sejo de Comerciantes del Centro Históri-
co, José Juan Ayala Vázquez, junto con la 
Red Mexicana de Franquicias, y la Cámara 
Nacional de Gimnasios, coincidieron que 
es importante promover la revocación de 
mandato de la morenista, ante acciones 
de gobierno fallidas. 

Bajo este contexto el grupo empresar-
ial ha coincidido en que el gobierno que 
encabeza Rivera Vivanco no ha sabido re-
solver el tema del ambulantaje en el Cen-
tro Histórico, y menos ahora que varios 
de los funcionarios se han separado de su 
cargo para ir en busca de una aspiración 
política.  AURELIA NAVARRO

El precandidato panista a diputado fed-
eral por Puebla, Mario Riestra Piña solic-
itó a la alcaldesa Claudia Rivera Vivanco 
realizar una consulta ciudadana y ase-

-
rectamente el proyecto de renovación 
del zócalo y así evitar caer en errores e 
inconsistencias como el retiro innecesa-
rio del “Árbol de la Vida” para colocar en 
su lugar un espejo de agua. 

En el documento, Riestra expone que 
la emergencia sanitaria por Covid-19 ha 
generado un deterioro económico, por lo 
que, de no realizarse la obra de mejora-
miento urbano de manera gradual, esta 
podría en riesgo la supervivencia de los 
pocos establecimientos, negocios o em-
pleos que se tienen en el Centro Histórico. 

Señaló que el proyecto es contradicto-
rio porque contempla una rehabilitación 
integral del zócalo para recuperar el es-
pacio físico que la plaza tenía en 1915, 
y las nuevas disposiciones pretender in-

stalar una bahía para el aparcamiento de 
turibuses sobre la calle 2 Sur. 

El ex secretario general del Ayunta-
miento de Puebla, en el periodo de Luis 
Banck Serrato, consideró que las inten-
ciones del gobierno morenista de mover 
al “Árbol de la Vida” del zócalo es un plant-
eamiento desatinado ya que esta estruc-
tura de seis metros de alto fue hecha ex-
clusivamente para el Zócalo de Puebla. 

De esta forma el aspirante a repre-
sentar el distrito 12 de Puebla, consideró 
que la edil Rivera Vivanco aún está a ti-
empo de no cometer inconsistencias en 
la ejecución de un proyecto como parte 
del programa de Mejoramiento Urbano 
en colaboración con la SEDATU, por una 
inversión de 77 millones de pesos. 

             AURELIA NAVARRO

s q e han salido positi as co e

A la baja casos 
de Coronavirus 
Hay 876 casos activos 
distribuidos en 68 
municipios, del total, 
854 pacientes están 
hospitalizados, sólo 89 
requieren mecánica 
asistida.

La presidenta de la Mesa Directiva 
del Congreso local, Guadalupe Mu-
ciño, pidió a sus iguales estar a la 
altura de las palabras y acciones que 
presumen, y dejar de politizar temas 
como la adquisición de las vacunas 
contra el Covid-19.

Hizo memoria que al inicio de la 
pandemia por Covid-19, solicitó a los 
legisladores que dispusiera el 50 por 
ciento de sus salarios para pacientes 
con cáncer, sin que esta última tuviera 
una respuesta favorable de ninguno 
de los 40 legisladores. 

 “Pongámonos a la altura de nues-

tras palabras, no importa cuánto, no im-
porta cómo, lo importante es ayudar des-
de donde estemos” citó.   

Previo al cierre de la sesión pública or-
dinaria virtual, la diputada local por el PAN, 
Mónica Rodríguez Della Vecchia, presentó 
un punto de acuerdo en el que pedía exigir 
al gobernador Luis Miguel Barbosa Huerta 
destinará 3 mil millones de pesos para la ad-
quisición de vacunas contra el Covid-19 por 
dos años.

las cifras de contagios han sumado 74 mil 
301 casos positivos covid-19 y 9 mil 922 
defunciones, luego de que ayer se dieran 

78 contagios y 26 muertos que correspon-
den a las 72 horas más recientes.

Indicó que la llegada a Puebla de las 42 
mil 500 dosis de la vacuna de AstraZéneca 
para combatir la pandemia de Covid-19, 
son pocas, porque apenas se estrían aten-
diendo a 21 mil 250 adultos mayores en 
diversos municipios del Estado.

La panista lamentó que el punto de ac-
uerdo no fuera respaldado por el resto de 
sus iguales, a pesar de que en la actualidad 
el querer tener la vacuna contra covid-19 
es una realidad en materia de salud. 

 “Lástima que sean tan empáticos en 
un tema tan delicado, que no es un tema 
político”, concluyó. 

Por su parte, el diputado local suplente 
José Manuel Hernández, citó que el voto 
en contra porque la petición le pareció in-
completa.   

 AURELIA NAVARRO

Pongámonos a la altura de nuestras 
palabras, no importa cuánto, no 
importa cómo, lo importante es ayudar 
desde donde estemos” citó.   



En una encuesta realizada por la empre-
sa Leadership & Engagement Empresar-
ial 3.0, entre quienes se registraron en 
MORENA para buscar la candidatura a 
la Presidencia Municipal de San Andrés 
Cholula, Miguel Ángel Quechol Gómez, es 

%, mientras que en intención del voto se 
ubica con un 27 % en un municipio donde 

-
zo, la Coalición MORENA-PT ganaría con el 
37 % de los sufragios.

Quechol Gómez estaría colocado en 
una buena posición por encima de otras 
personas que también buscan la candida-
tura entre las que se encuentran Adán Xi-

Esperanza Cuatlehua con un 5 %, Emman-
uel Solís con un 3 %, Aarón Tirso Coyopol 
con 3 % ó Lucas Alfredo Coyotl con 2 %.

Miguel Ángel Quechol estaría sólo a 5 
puntos de distancia en conocimiento con 
la Presidenta Municipal al estar en 25 %, 
aunque en la medición realizada a la al-
caldesa el 58 % de los encuestados dicen 
que existe corrupción e impunidad por 
la asignación de obra directa a su espo-
so, así como la instalación de cámaras, la 

despensas a las personas de escasos re-
cursos.

habitantes con credencial del municip-
io de San Andrés Cholula por Leadership 
& Engagement Empresarial 3.0, también 
se hizo la medición del Presidente de la 
República Andrés Manuel López Obrador 
donde la aprobación en general lo ubica 
en el 76 %.

Mientras tanto el gobernador Luis Mi-
guel Barbosa Huerta tiene una aprobación 
del 67 % por ciento entre los habitantes 
de San Andrés Cholula y la gente conside-
ra que ha manejado la pandemia en forma 
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ENTRE LOS ASPIRANTES A LA 
CANDIDATURA DE MORENA

Miguel Ángel Quechol puntea en confianza 
e intención del voto en San Andrés Cholula



MIÉRCOLES
10.03.2021  
@diariopuntual 

www.diariopuntual.com

POLÍTICA
8

Tras registrarse diferentes daños 
en varios inmuebles históricos, 
a raíz de las manifestaciones 
feministas, el gobernador Miguel 
Barbosa Huerta aseguró que su 
administración se encargará de 
reparar las afectaciones. 

los acontecido en las marchas 
del Día Internacional de la Mujer, 
porque no fue una protesta, sino 
vandalismo. 

Barbosa Huerta señaló que 
la mayoría de las participantes 
tenías el propósito de crear un 

-
go, aclaró que había quienes se 

“La posición de muchas de el-
las, no de todas, fue la de crear 
condiciones de violencia, y así se 
expresaron en diferentes sitios de 
la ciudad, en la Fiscalía General 
del Estado, en la Comisión Estatal 
de los Derechos Humanos, en el 

Congreso local, en la Catedral “, 
señaló. 

El titular del Poder Ejecutivo 
comentó que ante lo ocurrido, 
la autoridad correspondiente re-
alizarán las investigaciones nece-
sarias, para sancionar a quiénes 
podrían estar involucrados. 

“El gobierno va a tener una 
posición muy cuidadosa en todo 
esto para no dar la razón a 
quienes están detrás de este tipo 
de manifestaciones, a quienes hi-
cieron de este día de conmemo-
ración y de planteamientos un día 
de violencia. Nadie está inventan-
do nada (…) son hechos públicos 
y hay desperfectos mayores so-

particulares, personas, patrimo-
nio público y patrimonio privado”, 
enlistó.  

Barbosa Huerta instruyó a la 
Secretaría de Infraestructura para 
establecer comunicación con los 

titulares de las sedes públicas y 
realizar un inventario de todos 
los daños, también pidió que 
busquen a los representantes del 
INAH para atender los monumen-
tos históricos como la catedral y 
el zócalo.  

Sin hacer un señalamiento 

que varias de las participantes 
trabajan en el Ayuntamiento de 
Puebla, sin embargo, la autoridad 
correspondiente será quien lo de-
terminen. 

“Tenemos información de que 
hay servidoras públicas del gobi-
erno municipal que participaron 
el día de ayer (…) las mismas in-
teresadas que participaron lo su-
bieron a sus redes”, declaró. 

Para concluir dijo que si no 
hubiera solicitado a los policías 
estatales que se retiraran, se 
habría presentado una confront-
ación mayor.  SILVINO CUATE

La presidenta, Claudia Rivera Vivanco negó que tra-
bajadoras del ayuntamiento de Puebla hayan incitado 
a la violencia durante las manifestaciones del 8 de 
marzo, además considero que son acusaciones muy 
grave por parte del gobierno estatal en contra de las 
mujeres. 

Dijo que no se deben criminalizar las manifesta-
ciones, ya que, este tipo de posturas ponen en evi-
dencia que existe más empatía ante una pared pinta-
da o un vidrio roto, que por diferentes actos de vio-
lencia de género. 

Cuestionada sobre qué opinaba sobre las acusa-
ciones del gobierno en contra de trabajadoras del 
Ayuntamiento, la presidenta dijo es muy delicado hac-
er señalamientos de esa manera. 

“Me parece muy delicado, no puede haber acusa-
ciones a la ligera, (...) me sorprendería que una au-
toridad, sobre todo que representa la Secretaría de 
Gobernación del estado, quien tiene obligación de dar 
garantía a los derechos humanos, pudiera estar haci-

endo esta sentencia”, declaró. 
Argumentó que muchas de las fotografías que cir-

cularon en algunos medios de comunicación, son imá-
genes que se tomaron en años pasados, por ello, al 
hacer señalamientos se estarían violando los derechos 
humanos y la presunción de inocencia. 

“Yo esperaré que la autoridad correspondiente 
haga las aclaraciones, por supuesto lo que está en mi 
competencia, también de brindar las facilidades para 
los procesos que se tengan que hacer, así lo haremos, 
pero sobre todo, pidiendo que se respeten los dere-

Agregó que acudiría a la Comisión de Derechos Hu-
manos del Estado de Puebla, para que se dicten medi-
das cautelares y no se violen los derechos de las mujeres 
que participaron en las diferentes manifestaciones. 

Además, criticó lo dicho por la presidenta del Con-
greso, Nora Merino Escamilla, ya que, el Poder Legis-
lativo, aún tiene temas pendientes que a fecha no ha 
terminado de atender.  SILVINO CUATE

FEMINISTAS SE 
DESLINDAN DE 
ACTOS VIOLENTOS
En Puebla, integrantes de los diferentes 
colectivos feministas se deslindaron de los 
actos violentos y vandálicos cometidos du-
rante la movilización en la marcha 8M, y 

-
do esto con tintes a una coyuntura políti-
ca-electoral. 

Advierten que no van a caer en un 
juego de intimidación en su contra com-
etido por el gobierno, al acusar que fueron 

-
blanos los que incurrieron en los actos vio-
lentos, cuando no fue así. 

Desdeñaron que ahora la protesta de 
mujeres se esté criminalizando y exista 
una persecución en su contra por parte de 
las autoridades, por lo que recurrirán a un 
grupo de abogados para defenderse y evi-
tar que se cometan abusos en su contra.      

Señalaron, “es notorio que por la prox-
imidad de las elecciones el Gobierno del 
Estado quiere utilizar esto para atacar a 
quien considera su enemigo en la contien-
da, en lugar de atender el reclamo de las 
mujeres”. 

 
PARLAMENTO ABIERTO 
Sobre el Parlamento Abierto para discutir 
el tema de la Ley para la Interrupción Le-
gal del Embarazo (LILE), la representante 

la convocatoria ya fue abierta y mantienen 
la esperanza de que el tema sea abordado. 

propio comportamiento de quien se pre-
sumía estaba atendiendo esta petición, 
- Gabriel Biestro – se ha separado como 
diputado para atender sus aspiraciones. 

Por esto aseguraron que no hay certe-
za de que la LILE se atienda antes del 15 
de abril, como se había acordado.

 AURELIA NAVARRO

Pide Claudia Rivera no 
criminalizar manifestaciones 

por manifestaciones serán 
reparados: Barbosa Huerta 

DAÑOS
El titular del 
Poder Ejecutivo 
comentó que 
ante lo ocurrido, 
la autoridad 
correspondiente 
realizarán las 
investigaciones 
necesarias, 
para sancionar 
a quiénes 
podrían estar 
involucrados. 



Rinden protesta nuevos 
diputados 
El Congreso local continúa formali-
zando la llegada de diputados locales 
que suplen a quienes buscan brincar 
a una alcaldía, diputación federal o la 
reelección. 

Durante la sesión pública ordina-
ria, la presidenta de la Mesa Directi-
va, Guadalupe Muciño Muñoz, tomó 
la protesta a Irene Noriega Papaqui, 
Rosa María Aguilar Palafox y José An-
tonio Zacaula Martínez.

Las nuevas caras que se incorpo-
raron este día estarán ocupando los 
espacios de diputados como Mónica 
Lara Chávez (PT) y Uruviel González 
Vieyra (Compromiso por Puebla).

En tanto se incorporaron Pablo 
Candelario Hernández Flores, Abun-
dio Sandre Popoca y Gerardo Fernán-
dez Pérez, a los grupos parlamentar-
ios del PRI, PRD y Morena.

Así también fueron avaladas las 
licencias de los diputados, Tonantzin 
Fernández, así como Gabriel Biestro

 AURELIA NAVARRO
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INVOLUCRADOS 
EN FEMINICIDIO 
DE KIMBERLY YA 
ESTÁN SUJETOS A 
PROCESO: MBH
La madre y el padrastro de la niña Kimberly 
quien falleció por violencia física, ya están 
sujetos a proceso por el feminicidio, además el 
hermano de la menor se encuentra protegido 
por el Sistema DIF del Estado, así lo informó 
el gobernador, Miguel Barbosa Huerta. 

Barbosa Huerta dijo que la Fiscalía 
General del Estado (FGE), está realizando 
las averiguaciones correspondientes por 
este hecho. 

“De la niña fallecida de seis años tengo 
que decir que por la tarde el procurador 
del menor le informó a mi esposa (María 
del Rosario Orozco Caballero) que ya esta-
ban la mamá y el padrastro sujetos a pro-
ceso por feminicidio”

Dijo que el hermano de Kimberly, Hugo 
N, también sufrió agresiones en repetidas 
ocasiones, además fue testigo de la tortu-
ra que padeció su hermana. 

“El niño de 10 años también estaba 
golpeado, con brazos morados casi negros 
de los golpes que le propinaron tanto el 
padrastro como la mamá y está en el DIF 
y falta el enjuiciamiento de ellos dos, de 
esas bestias por el abuso que hicieron del 
menor”, dijo.

Cabe recordar que Kimberly murió en 
el Hospital de Atlixco a causa de violencia 
física y sexual por parte de sus padres.

 SILVINO CUATE

Diputados de la actual legislatura 
recibieron la renuncia con carácter 
de irrevocable del magistrado del 
Tribunal Superior de Justicia (TSJ), 
Jorge Benito Cruz Bermúdez, y 
sobre quien recaen una serie de 
denuncias por anomalías mientras 
estaba al frente del Comité Adminis-
trador Poblano para la Construcción de 
Espacios Educativos (Capcee). 

En sesión del pleno la diputada local 
y vicepresidenta de la Mesa Directiva del 

-
ta que el documento fue ingresado a la 
Comisión de Gobernación y Puntos Con-
stitucionales.

Por su parte, la diputada por el PRI, 
Rocío García Olmedo consideró importante 
que la vacante sea ocupada por una mujer.     

Al Congreso local también le fue for-
malizado el anuncio sobre el deceso del 
magistrado titular del Tribunal Superior de 
Justicia, Enrique Flores Ramos, quien per-
diera la vida por contagio de Covid-19.

Es importante mencionar que la renun-

BIESTRO LANZA 
GOLPETEO CONTRA 
AYUNTAMIENTO
El diputado local con licencia, Gabriel Bi-
estro Medinilla, reprochó al Ayuntamien-

vandalismo cometido ayer contra difer-
entes espacios públicos, incluido el Con-
greso local, pero acusó que la autoridad 
cae en incongruencia, al montar un dis-
positivo antimotines contra comerciantes 
que rechazan las obras de rehabilitación 
del Mercado Amalucan.   

 Lo anterior aun cuando la edil Clau-
dia Rivera Vivanco aclaró que el operati-

-
tición del 80 por ciento de los locatarios 
fue que se implementaron los espacios 
provisionales para que no se interrump-
an las ventas mientras se realiza la in-
tervención.   

 Del escenario de violencia contra el 
inmueble del Poder Legislativo, no solo 

-
bién diputados locales en sesión del 

videos que serán utilizados como prue-

quienes causaron los desastres. 
  Fue el diputado Gerardo Islas, quien 

pidió que los diferentes temas sociales, 
no sean politizados por quienes buscan 
un cargo de elección popular, y recordó 
que el trabajo de un legislador o auto-
ridad es promover gobernabilidad y re-
spaldo social a todos los grupos. 

 AURELIA NAVARRO

El gobernador Miguel Barbosa 
Huerta señaló que la remodelación 
del mercado Amalucan no se puede 
ejecutar, sino existe diálogo con 
los comerciantes, para llegar a un 

-
gresos. 

“Lo que recomendamos en el 
caso del mercado de Amalucan es 
el diálogo, no puede empezar esa 
obra, sin dialogar, sin acordar, sin 
establecer acuerdos, no es así como 
se construye un avance social” 

El mandatario poblano reiteró 
que su recomendación es dialogar 

ello, exhorto a la autoridad munic-
ipal establecer comunicación con 

y la que no quiere la remodelación. 

donde las dos partes tendrán un lu-
gar, la garantía de tener un espacio 
para desarrollar su trabajo y tener 
polos de desarrollo”, acotó. 

El gobernador agregó que su 
administración tienen conocimien-
to, que el Ayuntamiento busca 

demoler el mercado, y ese temas 
es municipal, ya que, la SEDATU 
únicamente debe cumplir con la 
documentación necesaria para 
ejecutar el proyecto de construc-
ción. 

-

eso no está”.
 SILVINO CUATE

Pide Barbosa que haya diálogo con 
locatarios del mercado Amalucan

Lo que recomendamos en el caso 
del mercado de Amalucan es el 
diálogo, no puede empezar esa 
obra, sin dialogar, sin acordar, sin 
establecer acuerdos, no es así como 
se construye un avance social”

Jorge Cruz renuncia 
al cargo de magistrado 
del TSJ

e

local
a del

-

o 

cia 
d e 

Benito 
Cruz, se 

da a ocho meses de que 
este promoviera un amparo de orden fed-
eral ante la sospecha de haber una orden 
de aprehensión en su contra.

a conocer que había un paquete de de-
nuncias contra el magistrado Cruz Bermú-
dez, por el aparente uso de empresas y 
facturas fantasma en el tema educativo, 
que oscilan entre los 300 y 500 millones 
de pesos.

 AURELIA NAVARRO
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En la naturaleza no existe un 
depredador del escurridizo colibrí. 
Pero el ser humano se ha encargado 
de arrancar sus plumas, destruir sus 
ecosistemas o convertirlo en amuleto.

POR VERÓNICA SANTAMARÍA • @VeronuK

PESTICIDAS Y AMARRES, AMENAZAS
El uso de pesticidas es una de las amenazas 

que enfrentan los polinizadores, como los colibríes 

y las abejas, pero también los seres humanos. Cul-

tivar como se hace hoy día requiere de usar pes-

ticidas. “Estamos acostumbrados a usar muchos 

agroquímicos para el cultivo y muchos de estos 

pesticidas resultan peligrosos para los colibríes y 

para nosotros”, añade Del Coro. 

Si hay pesticidas, en cuanto las abejas llegan a 

la flor, toman el néctar y ahí mismo mueren, por-

que son muy pequeñas. Los colibríes no mueren al 

instante, sino que acumulan estas sustancias vene-

nosas en su organismo hasta que pierden la vida.

“El glifosato en los pesticidas que se usan es muy 

malo para los polinizadores porque, si se lo echan 

a las plantas, estos compuestos se quedan en las 

flores y los colibríes acaban comiéndoselos”, señala.

Según datos de la Campaña para la Protección 

de los Polinizadores en América del Norte (NAPPC), 

se teme que, en la actualidad, las poblaciones de 

polinizadores tiendan a declinar tanto en número 

como en estado de salud, lo cual representa una 

amenaza importante a la biodiversidad, a las ca-

denas alimentarias establecidas en el mundo y a la 

salud de la población humana.

De acuerdo con la NAPPC, la pérdida de poli-

nizadores se atribuye a diversos factores, entre los 

que destaca el uso indebido de plaguicidas y her-

bicidas. Además de la fragmentación, perdida y de-

gradación de los hábitats, que a su vez disminuye 

la cantidad de alimentos disponibles y los lugares 

de aparejamiento, nidación y migración. Incluso, la 

diversidad floral disminuye.

En 2002, el Convenio sobre la Diversidad Bioló-

gica de las Naciones Unidas estableció una iniciativa 

internacional para la conservación y el uso sosteni-

ble de los polinizadores a manera de respuesta ante 

la denominada “crisis de la polinización” que cien-

tíficos e investigadores alertaron en su momento.

En un artículo de la Organización de las Nacio-

nes Unidad para la Agricultura y la Alimentación 

(FAO, por sus siglas en inglés), titulado “Protección 

a los polinizadores en 2005”, se señala que, de las 

poco más de 100 especies de cultivos que propor-

cionan 90 por ciento del suministro alimenticio 

para 146 países, tan solo 71 son polinizadas por 

abejas y muchas otras por avispas, moscas, esca-

rabajos, polillas y otros insectos. También estimó 

que, por lo menos, 20 géneros de animales, aparte 

de las abejas, funcionan como polinizadores para 

los cultivos en el mundo.

En términos monetarios, es difícil cuantificar 

cuánto de la producción de alimentos para consu-

mo humano depende de los servicios naturales que 

proporcionan los polinizadores. Sin embargo, se 

estima que el valor monetario anual en la agricul-

tura mundial podría ascender a 200,000 millones 

de dólares.

Los amarres con colibríes forman parte de 

otro de los peligros a combatir, ya que a estas aves 

siempre se les ha relacionado con el amor, la bue-

na suerte y los pensamientos positivos. Percibirlos 

de esta manera se debe a su relación íntima con la 

naturaleza y que ayudan a que se logre la reproduc-

ción natural de las plantas. 

Esta creencia ha motivado la venta de plumas, 

aretes y dijes de colibríes, que se ofrecen como 

amuletos para tener buena suerte en el amor. Re-

cientemente, la Dra. María del Coro denunció una 

actividad que, por estas creencias, pudo afectar la 

permanencia de estos polinizadores, tras detectar-

se en el servicio postal de Texas, en Estados Unidos, 

unos 300 paquetes que contenían una bolsa de 

plástico con un envoltorio dentro.

Se trata de un “amarre para atraer el amor”. 

Dentro de la bolsa había un trapo que envolvía 

unos colibríes amarrados pico con pico —y del cue-

llo— con un listón rojo. Todo esto venía metido en 

un líquido viscoso, como si fuera miel.

“Alguien les dijo que lo compraban por internet 

a una señora que los vendía en la Ciudad de México. 

Ella les decía que podía casarlos con la persona que 

COLIBRÍES:
un viaje largo 
y extenuante 
para fertilizar 
la vegetación
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La pérdida de 
polinizadores se 

atribuye a diversos 
factores, entre 

los que destaca 
el uso indebido 

de plaguicidas y 
herbicidas.
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fuera el sueño de su vida. Pe-

día 300 dólares más el envío 

y ella enviaba un amarre con 

el que les aseguraba matrimo-

nio. Bastaba con enviarle un 

calzón de él o ella por correo 

a la señora”, explica Del Coro.

Para la investigadora en 

colibríes, esos amarres son 

muy preocupantes, pues si 

se popularizan y la gente 

comienza a pensar que con 

eso resuelve su vida —por 

300 dólares—, se vuelve un 

negocio que puede acabar 

con poblaciones gigantes de 

estas aves.

De acuerdo con la Convención sobre el Comercio de Especies Amenazadas 

de Fauna y Flora Silvestre (CITES), en México hay 2,364 especies dentro del 

Apéndice II, en el que este medio contabilizó 55 de las 330 especies de colibríes 

que existen en el continente. 

Este apéndice contempla especies que no necesariamente están ame-

nazadas de extinción, pero cuyo comercio debe controlarse para evitar que 

así sea. También incluye especies que necesitan regularse por su similitud 

con otras. El comercio internacional se permite, pero bajo ciertos requisitos.

Incluso, dentro de la Norma Oficial Mexicana NOM-059-SEMAR-

NAT-2010 dedicada a la protección ambiental y especies nativas de México 

de flora y fauna silvestres, este medio contabilizó al menos 19 especies de 

colibríes catalogados en amenaza y que requieren protección especial para 

su cuidado.

JARDINES PARA ALIMENTAR  
Y CONSERVAR COLIBRÍES
El proyecto nació tras el crecimiento de las ciudades. Cada vez más gente 

tiene la necesidad de vivir en zonas urbanizadas, y para que los colibríes no 

peligren en esta necesidad urbana, miembros de la Campaña Norteamericana 

para la Protección de los Polinizadores (NAPPC, por sus siglas en inglés) ges-

taron la iniciativa de jardines de polinizadores para tratar de aliviar un poco 

la situación de las avecillas y darles un oasis dentro de las ciudades.

La NAPPC al tener miembros de Canadá, Estados Unidos y México, la 

Dra. Del Coro Arizmendi propuso la idea a la Universidad Nacional Autó-

noma de México (UNAM), con un proyecto que resultó bajo en costo en la 

FES Iztacala donde, en 2014, se plantó un jardín con plantas para colibríes, 

es decir, plantas con flores largas y tubulares de colores llamativos, entre 

rojas, moradas y rosas y que tuvieran una floración secuencial y todo el año 

hubiera flores de colibríes.

Ante el éxito de este primer jardín en la FES Iztacala, Del Coro Arizmendi 

y colaboradores, en su mayoría estudiantes, instalaron oasis para colibríes 

en los Institutos de Educación Media Superior (IEMS) campus Iztapalapa, 

Iztacalco, Tlalpan y Milpa Alta. 

En noviembre de 2019, el Gobierno de la Ciudad de México y la Secre-

taría de Medio Ambiente de esta entidad lanzaron el taller “Jardines por la 

vida” para sembrar jardines de polinizadores donde capacitaron a personas 

de diversas edades que gustan de la jardinería.

Orlik García Gómez, presidente de la AMJB en México y miembro del 

Inecol, por su parte recomienda sembrar en los jardines plantas nativas de 

la región, porque ahí van a llegar muchos grupos de polinizadores, tanto 

insectos como vertebrados.

“Lo que no debemos hacer, en lo posible, es usar pesticidas. Pero sí enseñar 

y educar a nuestros visitantes con palabras simples el porqué ocurre la poli-

nización y entender que la vida de las plantas depende de los polinizadores 

y que nosotros dependemos de las plantas”, señala.

En estos tiempos, cuando la pandemia del COVID-19 ha mantenido en 

casa a gran parte de la población para mitigar los contagios, la Dra. Del Coro 

Arizmendi señala, con esperanza, que tener un colibrí cerca cuando visita los 

jardines o las plantas que las personas colocan en las ventanas de los edificios 

“provoca alegría entre tanta tristeza que tenemos”.

En cuanto a la conservación y cuidado de los polinizadores, Orlik García 

Gómez, quien se encuentra en Xalapa, Veracruz, señala que estos dependen 

del esfuerzo que hagamos hoy dentro de nuestra cotidianeidad y de la labor 

de sembrar jardines botánicos que fortalezcan la manera en que se relacionan 

los humanos con la naturaleza y los recursos vegetales que nos alimentan.

Para Carlos Cultid, desde Pátzcuaro, Michoacán, el acceso a nuevas tec-

nologías de comunicación permiten que el problema de la biodiversidad sea 

más evidente y que la creación de aplicaciones como NaturaLista permiten 

que cualquier persona tome la foto de un animalito, planta u hongo para 

reconocerlos con ayuda de expertos y debates en torno a ello. “Es casi un 

Pokédex”, compara.

“El último conteo de jardines para colibríes en la CDMX resultó en 300, 

¡es mucho! y está superbién. Observar colibríes —o aves en general— es un 

pasatiempo muy bueno porque no cuesta, te da felicidad y nos puede tener 

contentos y felices durante un fin de semana sin gastar y hacer ejercicio cuan-

do se sale a caminar por ahí”, concluye Del Coro Arizmendi.  

“Observar colibríes 
es un pasatiempo 

muy bueno porque no 
cuesta, te da felicidad 

y nos puede tener 
contentos y felices”.
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Detienen a sujeto por 
portación ilegal de arma 
en Izúcar de Matamoros

José Miguel “N” de 19 años 
tenía en su poder un arma 
de fuego tipo calibre 22 con 
cartuchos útiles y sin licencia

Izúcar de Matamoros, Pue.- Tras una de-
nuncia en la junta auxiliar de San Felipe 
Ayutla, en Izúcar de Matamoros, la Policía 
Municipal detuvo a una persona por portar 
un arma de fuego sin licencia.

Luego del reporte y tras ubicar al su-
jeto, los elementos se dirigieron hacia el 

Miguel “N”, de 19 años, quien tras realizar 

pertenencias un arma de fuego tipo calibre 
22, un cargador de metal, una caja con 50 
cartuchos útiles y 17 cartuchos sueltos, de 
acuerdo con Seguridad Pública.

-
ciones sobre el caso, el ahora detenido fue 

-

  URIEL MENDOZA 

Desde cereso de 
Tamaulipas extorsionan 
a mujer en Atlixco

-
dalidad de secuestro virtual.

Los hechos se registraron el 5 de mar-
zo de 2021, la víctima se hospedaba en 

los alrededores se encontraba una banda 
peligrosa.

Mediante engaños obtuvieron datos de 
la víctima, para realizar llamadas de exigen-

les aseguraron tener secuestrada a la agra-
viada, por lo que les pidieron 500 mil pesos 
para su supuesto rescate.

Agentes investigadores adscritos a la Fis-
-

condiciones en el municipio de Atlixco.

pago alguno a los presuntos secues-

-
contraba en inmediaciones del Cereso de 
Altamira, Tamaulipas.

Una vez a resguardo de la Fiscalía de 

-
cuestro virtual.

 REDACCIÓN

SAN MARTÍN 
TEXMELUCAN 
MANTIENE 
OPERATIVO 
PARA TENER 
UN TIANGUIS 
SEGURO ANTE 
COVID
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Familiares de abues 
son los que menos usan 
cubrebocas

La vacunación en 
Tehuacán se mantiene en 
13 puntos y se lleva un 
avance del 15%.

Tehuacán, Pue. En punto de las 8 de la 
mañana en este martes en la clínica del 
IMSS en Tehuacán inició la vacunación a 
las personas de la tercera edad.

En orden, pero con aglomeraciones las 

-
cación del biológico se esperan 20 minutos 
bajo observación por si llegara a sentir al-
gún síntoma cómo vómito, mareo o dolor 
de cabeza.

Asimismo, el personal médico 
recomienda que en caso de que después 
de retirarse les diera temperatura se debe 
a tomar un paracetamol.

Marco, una de las personas que hace 

que ha recibido.
Sin embargo, se puede observar que 

familiares de los abuelitos no llevan cubre-
boca o lo usan de manera incorrecta.

EN TEHUACÁN HAY ORDEN EN VACU-
NACIÓN ANTI COVID: SSA
El secretario de salud, José Antonio 
Martínez García informó que se tiene un 
avance de 15 por ciento en la aplicación de 

edad en el municipio de Tehuacán.
El funcionario estatal, dijo que este 

porcentaje representa 4 mil 118 vacunas 
aplicadas, de las 27 mil 300 que envió la 
federación.

aplicaron, fueron en los 13 puntos de va-
cunación que se destinaron de manera es-
tratégica.

Comentó que este martes seguirán 
funcionando las brigadas de vacunación, 
mientras que en el caso de San Andrés 
Cholula, dijo que no se tiene una fecha 
para que se aplique la segunda dosis, pero 

 LUZ MARÍA ZAYAS / SILVINO CUATE

En Tehuacán filas En Tehuacán filas 
para vacunarse para vacunarse 
contra el Covid sin contra el Covid sin 
sana distanciasana distancia

semana consecutiva, el Gobierno de San 

-
plimiento de las medidas de prevención ante 

“Con la responsabilidad de todas las or-
ganizaciones de comerciantes, se mantiene 

necesarias. Junto con el personal de las dif-
-
-

cación de gel antibacterial, así como el aforo 
permitido del 20%”, puntualizó la alcaldesa. 

-
-

spetarán el aforo permitido, ofrecieran gel an-

alguno de ellos no contará con cubrebocas, 

lo invitaran a hacer uso de protección facial.
Cabe destacar que los representantes de 

las 23 organizaciones tianguistas, se com-
prometieron con las autoridades municipales 
a trabajar bajo los estrictos protocolos que 
marca el “Acuerdo de Reinicio de Actividades 

fecha de inicio del 23 de febrero; recordemos 
que la hora de entrada permitida son los mar-
tes a las 00:00 hrs, dando inicio de la venta 

Estuvieron presentes durante el recorri-

-
rioles Barroeta; el director de Servicios Pú-

-
-

nicipal.

Cabe destacar que 
los representantes 
de las 23 
organizaciones 
tianguistas, se 
comprometieron 
con las autoridades 
municipales a 
trabajar bajo los 
estrictos protocolos



MIÉRCOLES
10.03.2021  
@diariopuntual 

www.diariopuntual.com

14



MIÉRCOLES 10.03.2021         @diariopuntual       www.diariopuntual.com ANIMAL  POLÍTICO15

LA EXTITULAR DE SEDESOL y Sedatu Rosario Robles Ber-
langa decidió retirar la propuesta que había hecho a la Fis-
calía General de la República (FGR) de declararse culpable 

La Estafa Maestra, a cambio de que se le impusiera una pena 
reducida.

-
cales sobre los mas de 5 mil millones de pesos que le exigen 

como reparación del daño.

a la Subprocuraduría de Delitos Federales de la FGR, 

exfuncionaria de abstenerse de negociar una salida 
alterna. Con ello se despeja el camino para que el 

Los abogados de Robles habían 
hecho la semana pasada un últi-

mo intento por negociar un ac-
uerdo con la Fiscalía con una 
propuesta formal que incluía 

aceptar una sentencia con-
denatoria de seis años de 
prisión, y renunciar a su 
derecho de ir a juicio 
para tratar de probar 
su inocencia.

Aunque dicha pena 
era sustancialmente 

años de prisión que la FGR 

-
-

ciar a partir de esa base. 
Sin embargo, de acuerdo con 

fuentes ligadas al proceso, el ob-

la reparación del daño.

aun cuando a la exfuncionaria 
no se le acusa de haber roba-

responsable de no haber actuado 

millones de pesos y, por lo tanto, debe reponerlos. La defensa 

Robles no cuenta con esos recursos.

testigo colaborador para que pueda surtirle efectos en ambas 
instancias penales”.

Sergio Arturo Ramírez, abogado de @Rosario_Robles_, 
-

dora con la @FGRMexico en el caso de delincuencia organiza-

SEIDO para que ella comience a aportar datos sobre la corrup-
ción en el sexenio pasado. En particular hechos de corrupción 
que implican a Luis Videgaray.

El abogado de Robles explicó que a diferencia de Emilio Ze-

El juez responsable del caso, Ganther Villar Ceballos, pro-

que pretenden ir a juicio.
La defensa de la exfuncionaria cuenta con una suspensión 

concedida por un juez de amparo que impide, al menos de 

de amparo en el que los abogados sostienen que el proceso 
por omisiones debe desecharse.

pendiente la ejecución de una orden de aprehensión en su 

-
nalidad de que dicha orden sea cancelada. La exfuncionaria 

ahora, se haya conseguido un acuerdo.
ARTURO ANGEL

Rosario Robles no se declarará 
culpable por Estafa Maestra; 

pero buscará ser testigo protegido 
por otros delitos

ESTO ANTE IMPOSIBILIDAD DE LOGRAR UN ACUERDO SOBRE LA 
REPARACIÓN DEL DAÑO. LA EXFUNCIONARIA TIENE PENDIENTE 

ADEMÁS UNA ORDEN DE APREHENSIÓN EN SU CONTRA POR LAVADO 
DE DINERO Y DELINCUENCIA ORGANIZADA.




